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ресурсы и жилищно-коммунальное хозяйство

Энергоэффективности окажут 
матпомощь

Бизнес требует 
донастроить ГИС ЖКХ

Минэкономики предлагает еже-
годно выделять до 23 млрд руб. 
на софинансирование программ 
энергоэффективного ремонта 
жилья. Такие предложения ве-
домство уже представило Бе-
лому дому. Эти средства обес-
печат до 10% средств бюджетов 
региональных фондов капре-
монта. Кроме того, господде-
ржка возможна через конкурсы 
региональных проектов энер-
гоэффективности — ее получат 
проекты, способные обеспечить 
наибольшее снижение энерго-
потребления на рубль средств 
поддержки.

Минэкономики предлагает пра-
вительству финансово поддержать 
региональные программы энергоэф-
фективного ремонта жилья. Как сооб-
щил глава профильного департамен-
та Минэкономики Дмитрий Вахру-
ков, ведомство разработало два меха-
низма такой поддержки и уже отпра-
вило свои предложения в Белый дом.

Смысл энергоэффективных ра-
бот в жилых домах состоит в сни-
жении расхода тепла на отопление 
и вентиляцию (например, утепля-
ются фасады и устанавливаются ин-
дивидуальные тепловые пункты).

Предполагается, что затраты 
окупятся за счет снижения платы 
за коммунальные услуги. В марте 
Минстрой сделал требования по 
энергоэффективности домов обя-
зательными при вводе в эксплуа-
тацию построенных, реконструи-

рованных или прошедших капре-
монт зданий. По планам ведомства, 
объем потребления тепла и элект-
роэнергии в новостройках с 1 ию-
ля 2018 года должен снизиться на 
20%, с 1 января 2023 года — на 40%, 
а с 1 января 2028 года — на 50%.

Первый из разработанных Мин-
экономики механизмов предпола-
гает софинансирование федераль-
ным центром капремонта в много-
квартирных домах (мероприятий 
по энергоэффективности) — до 10% 
от бюджетов региональных фон-
дов капремонта. По словам Дмит-
рия Вахрукова, это обойдется бюд-
жету в сумму до 23 млрд руб. в год. 
За эти деньги планируется удеше-
вить для граждан повышение энер-
гоэффективности в домах, а также 
снизить коммунальные платежи. 
Часть средств может пойти банкам 
(для снижения рисков финансиро-
вания ими энергосервиса) и сервис-
ным организациям (для повыше-
ния рентабельности).

Второй механизм — проведе-
ние конкурсов региональных про-
ектов по повышению энергоэф-
фективности. Как пояснили в Мин-
экономики, на них будет оцени-
ваться объем снижения энергопот-
ребления на рубль средств подде-
ржки. Финансовые параметры это-
го предложения уточняются, в том 
числе с участием регионов. Пока 
оба механизма только обсуждают-
ся: как уточнили в Минэкономики, 
если правительство их поддержит, 

ведомство подготовит законопро-
ект и подзаконные акты.

В Минстрое инициативу коллег 
одобряют; как пояснил исполняю-
щий обязанности главы ведомства 
Михаил Мень, господдержка повы-
шения энергоэффективности по-
может привлечь внимание мест-
ных властей и бизнеса к этой отрас-
ли. «Ранее государство поддержива-
ло региональные центры энергоэф-
фективности, потом от этого отказа-
лись, возможно, предлагаемые ме-
ры в какой-то степени смогут это 
компенсировать»,— полагает он.

Отметим, что программы энер-
гоэффективности есть не только в 
жилищном строительстве: с 2009 
года действует закон, касающий-
ся экономики РФ в целом (он пре-
дусматривает снижение энергоем-
кости ВВП на 40% к 2020 году). Впро-
чем, за девять лет этот показатель 
сократился лишь на 13%. В апреле 
этого года правительство утверди-
ло отдельную «дорожную карту» по 
повышению энергоэффективнос-
ти экономики, предполагающую 
к 2025 году сокращение энергоем-
кости ВВП на 12% (от показателя 
2016 года), а к 2030 году — на 23%.

Евгения Крючкова

Комиссия по ЖКХ Российс-
кого союза промышленников 
и предпринимателей (РСПП) 
предлагает приостановить 
действующие положения об ад-
министративной ответственнос-
ти за неразмещение сведений 
в государственном агрегаторе 
коммунальной информации — 
ГИС ЖКХ до 1 января 2019 года. 
В союзе ссылаются на то, что 
функционал системы зачастую 
не обеспечивает возможности 
исполнения этой обязанности. 
В Министерстве цифрового раз-
вития считают, что система ра-
ботает стабильно, и исключают 
возможность отсрочки санкций.

Бизнес вновь пытается добить-
ся отсрочки ответственности за 
неразмещение сведений в ГИС 
ЖКХ — поправки в КоАП разрабо-
таны комиссией РСПП по ЖКХ и за 
подписью президента объедине-
ния Александра Шохина направ-
лены в Госдуму, профильному ви-
це-премьеру Виталию Мутко и в 
Минстрой.

С середины прошлого года все 
организации в сфере ЖКХ долж-
ны размещать информацию в ГИС 
ЖКХ — с 1 января 2018 года введе-
ны штрафы за неисполнение этой 
обязанности (впрочем, уже в ап-
реле их снизили). Сейчас физли-
цам за неразмещение данных мо-
жет грозить предупреждение или 
штраф до 5 тыс. руб., должност-
ным — до 10 тыс. и до 20 тыс. руб. 
при повторном нарушении.

Комиссия РСПП предлагает при-
остановить действие санкций за 
неразмещение информации в сис-
теме до 1 июля 2019 года — к это-
му времени система и ответствен-
ность будут введены также в Мос-
кве, Санкт-Петербурге и Севасто-
поле (сейчас они выведены из-под 
требований работы с ГИС). Кроме 
того, в документе предусматрива-
ется придание этому приостанов-
лению обратной силы, то есть от-
мены санкций за совершенные ра-
нее нарушения. Свое предложение 
в бизнес-объединении объясняют 
результатами проведенного тех-
нического аудита системы, в част-
ности ее «функционал зачастую не 
обеспечивает возможность испол-
нения обязанностей по размеще-
нию информации».

Среди ключевых замечаний — 
сбои в работе системы (до 19% вре-
мени в месяц она находится в не-

рабочем состоянии в связи с регла-
ментными работами), а также «край-
не неравномерная и непредсказуе-
мая» скорость загрузки информа-
ции. Так, указывается в документе, 
данные одного поставщика загру-
жались в ГИС ЖКХ в 120 раз медлен-
нее, чем сопоставимый объем дру-
гого поставщика. Отсутствие воз-
можности прогнозировать длитель-
ность загрузки, отмечается в отчете, 
приводит к высоким рискам нару-
шения предельных сроков ее пре-
доставления, а это административ-
ное правонарушение, которое явля-
ется основанием для штрафов. «Пос-
тавщики информации на этот риск 
не могут никак повлиять»,— гово-
рится в документе.

«Такое чувство, что комиссия 
РСПП по ЖКХ в данном случае 
представляет интересы одной всем 
известной компании в сфере энер-
гетики»,— заявил заместитель гла-
вы Министерства цифрового раз-
вития, связи и массовых коммуни-
каций Михаил Евраев. По его сло-
вам, сейчас существует проблема 
перекоса тарифов, и в ГИС ЖКХ это 
будет видно, что затрагивает фи-
нансовые интересы существующих 
монополий и поэтому их озабочен-
ность и тревога понятны. « Конечно, 
ни о какой отсрочке ответствен-
ности за неразмещение информа-
ции в системе и речи быть не мо-
жет — это предложение направле-
но на развал проводимой рефор-
мы»,— заверил чиновник. Система 
работает стабильно, без каких-либо 

сложностей, уверен он, а «все разго-
воры о том, что есть какие-то „боль-
шие проблемы“, являются не более 
чем разговорами и желанием дан-
ный проект развалить». По данным 
министерства, в ГИС ЖКХ уже рабо-
тает 90 тыс. организаций отрасли, 
региональные и муниципальные 
органы власти, «личные кабинеты» 
получили 2,5 млн граждан.

В Минстрое, впрочем, подтвер-
дили, что к ГИС ЖКХ есть ряд спра-
ведливых нареканий. «В том чис-
ле поэтому мы инициировали не-
зависимый аудит работы системы, 
с учетом результатов которого вре-
менная приостановка ответствен-
ности (до полноценной донастрой-
ки) может быть разумной»,— заяви-
ли в ведомстве.

Как отмечает гендиректор ассоци-
ации «ЖКХ и городская среда» Алек-
сей Макрушин, ГИС — система «важ-
ная и нужная, но пока к ней есть 
большое количество вопросов, ко-
торые необходимо оперативно ре-
шать, прежде чем вводить штрафы». 
По его словам, контролирующие ор-
ганы действуют формально, не раз-
бираясь, по чьей вине не внесены 
данные в ГИС ЖКХ. «Обжаловать та-
кие штрафы весьма проблематично: 
возникает вопрос, как зафиксиро-
вать, по чьей вине произошла ошиб-
ка»,— говорит эксперт.

Евгения Крючкова

— капремонт — — технологии —

На практике это «расшатает ме-
ханизм и навредит программе, в 

отбор будет вмешиваться, например, руко-
водство регионов», уверен один из участни-
ков рынка. Цена отборов ограничена свер-
ху и снизу (price cap и price floor). Срок оп-
латы мощности по инвестконтрактам соста-
вит 15 лет.

При этом турбины, претендующие на 
оплаченную модернизацию, должны отра-
ботать от 100 тыс. (более 500 МВт) до 270 
тыс. часов (менее 50 МВт), котлы должны 
быть старше 40 лет, есть норматив по вос-
требованности (время работы на рынке). 
Штраф за опоздание со вводом составит 
25% от разницы между ожидаемым плате-
жом для модернизируемой генерации и 
ставкой на рынке.

При этом уже в 2018 году Минэнерго 
предлагает перевести конкурентный отбор 
старой мощности на шестилетний цикл и га-
рантировать рост цен. В этом году пройдет 
КОМ сразу на 2022–2024 годы, в 2019 году — 
на 2025 год, цену будут доиндексировать на 
5%, а с 2020 года индексация вернется к уров-
ню инфляции.

Глава «Сообщества потребителей энер-
гии» Василий Киселев отмечает, что в пред-
ложениях Минэнерго нет механизма при-
влечения инвестиций, деньги снова от-
бирают у потребителей: «Вместо повыше-
ния эффективности производства элек-
троэнергии экономика будет фактичес-
ки дважды — в текущих платежах и через 
ДПМ — оплачивать капремонты старых 
блоков». В «Совете производителей энер-
гии» проект не комментировали.

Шестилетний КОМ, по словам Натальи 
Пороховой из АКРА, в целом соразмерен с 
длительностью инвестцикла, в 2024 году 
цена старой мощности для первой ценовой 
зоны (европейская часть страны и Урал) 
может сложиться на уровне 192 тыс. руб. 
за 1 МВт в месяц, для второй (Сибирь) — 
269 тыс. руб. На КОМ на 2021 год эти це-
ны — 134,4 тыс. руб. и 225,3 тыс. руб. соот-
ветственно. Также эксперт находит стран-
ной пропорцию распределения модерни-
зации между ценовыми зонами в 80:20 — 
это соотношение, например, в выработке, 
но не в мощности ТЭС.

Татьяна Дятел

Триллионы 
разделили 
на гигаватты
— инициатива —
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Для  стабилизации теплоснабже-
ния города ведомственные ко-

тельные предлагается передать в аренду МУ 
ТЭПП. Но уже несколько лет местные влас-
ти из-за политических разногласий не мо-
гут прийти к компромиссу о необходимос-
ти привлечения концессионера. По мнению 
Андрея Черткова, концессия для МУ ТЭПП 
является единственным выходом, посколь-
ку предприятие «практически не может пос-
тавлять услуги жителям». При этом в мин-
энерго говорят, что пока не получали пред-
ложений от потенциальных инвесторов. 
По словам источников „Ъ“, одним из вари-
антов разрешения ситуации правительство 
Нижегородской области видит консолида-
цию проблемных активов под управление 
создаваемой «Корпорации развития Ниже-
городской области» с возможностью даль-
нейшей приватизации, но официально ка-
бинет министров не подтверждает подоб-
ный сценарий. Пока потенциальным кон-
цессионером МУ ТЭПП выступает АО НОКК, 
готовое выступить инвестором с согласия го-
родской администрации.

По мнению и. о. заместителя губернатора 
Александра Байера, драйвером для концес-
сионных инвестиций в Нижегородской об-
ласти могло бы стать постановление прави-
тельства РФ о привлечении заемных средств 
в инфраструктуру ЖКХ под льготные 5% го-
довых и господдержка в объеме 8 млрд руб. 
регионам на подготовку инвестиционных 
проектов с техническим обследованием объ-
ектов ЖКХ и субсидирование концессионе-
рам процентных ставок по кредитам. Однако 
объем поддержки для Нижегородской облас-
ти на 2018 год Минстрой РФ утвердил в раз-
мере 188,1 млн руб.

Эксперты считают перспективным объ-
единение проблемных активов малых горо-
дов для последующей передачи инвесторам. 
«Вопрос с коммунальными активами должен 
решаться не только в отрасли ЖКХ. Это воп-
рос развития малых городов в целом, кото-
рый необходимо решать в комплексе, и де-
лать такие территории экономически при-
влекательными. Понятно, что инвесторов ма-
ло интересуют бедные населенные пункты с 
запущенной инфраструктурой и длительной 
окупаемостью вложений. И развитие одной 
лишь отрасли ЖКХ в данном случае работать 
не будет», — полагает директор Центра градо-
строительных компетенций Института об-
щественных наук (ИОН) РАНХиГС Ирина Ир-
бицкая. Алексей Калачев соглашается, что 

привлечь инвестора в ЖКХ малых городов 
можно, объединив муниципальные активы 
и выставив комплексное предложение. «Под 
крупные лоты проще привлечь крупных ин-
весторов, располагающих серьезными ресур-
сами. В основном в концессиях на средние и 
мелкие объекты могут быть заинтересованы 
компании с соответствующими финансовы-
ми возможностями, что не всегда гаранти-
рует исполнения всех обязательств. Для объ-
единения всех активов потребуется создание 
специальной управляющей организации», — 
говорит эксперт. 

Долги охлаждают отношения
Отдельной проблемой взаимоотношений 
поставщиков тепла и электроэнергии в Ни-
жегородской области стали крупные долги 
предприятий и населения. По данным ми-
нистерства ТЭК и ЖКХ региона, на 1 апреля 
2018 года задолженность за ЖКХ всех групп 
потребителей достигла 11 млрд руб. На долю 
населения из этой суммы пришлось 8,4 млрд 
руб., коммерческие организации задолжали 
1,3 млрд руб., предприятия бюджетной сфе-
ры — 1,2 млрд руб., из которых 480 млн при-
ходится на Министерство обороны.

В структуре долгов населения 3,5 млрд 
приходится на тепло, по 1,7 млрд руб. — 

на электричество и воду. В связи с этим ак-
тивизировались структуры «Газпрома», пе-
ред которыми задолженность населения 
на 1 мая составила 2,2 млрд руб., а тепло-
снабжающие организации увеличили свои 
обязательства на треть и перестали соблю-
дать график выплат. В том числе это касает-
ся региональной «Нижегородской област-
ной коммунальной компании». Ситуация с 
долгами НОКК осенью прошлого года при-
вела к антимонопольному разбирательству 
из-за отключения ПАО «Газпром межреги-
онгаз Нижний Новгород» двух котельных 
предприятия в Богородске и предупреж-
дению об ограничении поставки газа на 11 
котельных в Сеченовском районе и 26 ко-
тельных в Семеновском районе. Отключе-
ние котельных в НОКК сочли незаконным и 
подали жалобу в УФАС, объяснив ситуацию 
задолженностью перед компанией со сто-
роны населения, домоуправляющих ком-
паний, государственных и социальных уч-
реждений в сумме свыше 73 млн руб. В хо-
де разбирательства антимонопольщики 
пришли к выводу, что НОКК не имела пра-

ва прекращать подачу тепла, являясь моно-
полистом в регионах присутствия, и заяви-
тель по делу стал еще и ответчиком по ч. 1 
ст. 10 закона о защите конкуренции. В итоге 
антимонопольная служба признала НОКК 
нарушившей закон и возбудила админист-
ративное дело.

Ситуация усугубилась в феврале 2018 
года, когда иск о банкротстве ООО «Управ-
ляющая компания „Нижегородская облас-
тная коммунальная компания“» подало в 
Арбитражный суд АО «Газпром межреги-
онгаз Нижний Новгород» за долг в размере 
32,2 млн руб. В конце мая суд встал на сто-
рону ответчика и отказал дочерней компа-
нии «Газпрома» в удовлетворении иска. Тем 
не менее монополия подняла вопрос задол-
женности перед врио губернатора Глебом 
Никитиным и правительством Нижегород-
ской области, указав, что оговоренный гра-
фик рассрочки платежей не соблюдается. 
Глава региона поручил профильному ми-
нистерству разобраться в ситуации, выхо-
дом из которой ведомство видит новые кон-
цессионные соглашения. 

В АО НОКК разногласия с ресурсоснаб-
жающей организацией объяснили измене-
нием схемы расчета. «„Газпром межрегион-
газ Нижний Новгород“ изменил схему рас-
четов и перешел с оплаты 1/12 на оплату 
по фактическим начислениям, в то время 
как население, которое является основным 
потребителем, платит по квитанциям рав-
ными частями на протяжении всего года по 
1/12. Исходя из этого, накапливается долг, 
который можно погасить лишь в ноябре-де-
кабре, в связи с этим происходит времен-
ное наличие задолженности», — сообщили 
в компании. Там отметили, что в 2018 го-
ду НОКК смогла взыскать более 73 млн руб. 
за коммунальные услуги, а общая дебитор-
ская задолженность компании за постав-
ки тепла на сегодняшний день превышает 
300 млн руб.

К сокращению размеров долга перед пос-
тавщиками ресурсов должен привести за-
кон, который позволяет ресурсоснабжаю-
щим компаниям расторгать договоры с до-
моуправляющими в случае долгов и заклю-
чать их напрямую с потребителями. Для 
этого собственники домов на общем собра-
нии должны проголосовать за такое реше-
ние. Если раньше прямые контракты мож-
но было заключать только на газ и электри-
чество, то теперь и на поставку холодной во-
ды и водоотведение, на поставку отопления 
и горячей воды, а также на вывоз мусора.

Роман Рыскаль

Инвесторам расставляют сети 

Прямые контракты с потребителями 
должны снизить дебиторку ресурсо-
снабжающих компаний
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Минэкономики предложило главе 
Минфина Антону Силуанову (слева) 
финансово поддержать разработку 
возглавляемого Михаилом Менем 
Минстроя — энергоэффективный 
ремонт жилья

Документ РСПП предлагает 
 отменить санкции за уже совер-
шенные нарушения
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